

cette forme son usage se répand de plus en plus dans Rome. Les cérémonies des béatifications et canonisations l'emploient de jour en jour et en plus grande abondance. Les anciens lampadaires chargés de gros cierges de cire qui resplendissaient dans la pénombre, mais laissaient découler des gouttes de cire brûlante, tendent à être remplacés par des lampadaires électriques. Toutefois, pour conserver ce que j'appellerais la tradition, on emploie des lampes affilées qui imitent la bougie. A distance, on ne s'aperçoit de la différence que par l'intensité de la lumière.

— De toutes les réceptions qui se font en ces jours, la plus solennelle est celle du Souverain Pontife. Le pape réunit les cardinaux, archevêques et évêques, prélats et camériers, et après avoir entendu le discours de fête prononcé par le cardinal doyen du Sacré Collège, y répond par une allocution. Celle-ci est en général inspirée par la fête du jour, et rarement le Pape en profite pour faire des incursions sur le terrain de la politique. On ne cite guère que deux allocutions qui aient marqué comme une interruption de cette tradition. L'une est celle que Léon XIII prononça après l'acte du Prince Ferdinand faisant passer son fils Boris de la religion catholique à la religion orthodoxe. Le Pape stigmatisa en termes énergiques cette apostasie d'un prince chrétien préférant une couronne temporelle à la couronne éternelle. Le 23 de cette année, le discours pontifical a encore eu une portée politique très accentuée.

Le pape a parlé de trois choses. D'abord des religieux, la partie la plus choisie de son troupeau, qui ont rendu tant de services à l'Eglise et à la société ; du divorce qui menace en Italie de détruire la famille et la religion ; enfin de la démocratie chrétienne pour bien montrer en quoi l'action de bienfaisance catholique populaire, qu'on appelle démocratie chrétienne, s'écarte du concept socialiste qui est l'égalité de classes et la négation de tout pouvoir religieux. L'émotion du Souverain Pontife, après les deux premières parties de son discours fut telle qu'il ne put continuer et déclara qu'on